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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 
APRUEBA COMISIÓN JURÍDICA REGLAMENTO PARA MECANISMOS DE PARTICIPACIÓN 
La Comisión Jurídica aprobó el Reglamento del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para la 
organización de Plebiscito y Referéndum en el Estado de Querétaro, conforme a la legislación en la materia.  
El Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández, explicó que el reglamento regula la 
organización, el desarrollo, el cómputo y la declaración de resultados de ambas figuras de participación; 
además, recordó que es facultad del Consejo General del Instituto emitir la declaratoria de procedencia o 
improcedencia de las solicitudes.  Por su parte, el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra destacó que la 
normatividad aprobada pone al alcance de la ciudadanía ambas figuras de participación, brinda certeza 
sobre el procedimiento a cargo del IEEQ y abona a la consolidación de la democracia.  Asimismo, la Consejera 
Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes informó que el contenido del nuevo reglamento está acorde con la 
Ley de Participación Ciudadana del Estado vigente, por lo que se abroga el reglamento aprobado en 2017. En 
otro tema, el colegiado aprobó el Manual de Procedimientos para la Administración de los Recursos 
Humanos del Instituto.  Al respecto, el Coordinador Jurídico, Carlos Abraham Rojas Granados, dijo que es una 
herramienta que da transparencia y simplifica los procesos afines a la gestión de los recursos humanos, lo 
que permite a los órganos y áreas del IEEQ cumplir las metas y objetivos institucionales; lo anterior, a través 
de la administración, optimización y aprovechamiento eficiente de los recursos humanos. Los dictámenes 
aprobados serán remitidos a la Secretaría Ejecutiva, para que sean sometidos a la consideración del Consejo 
General.  En la sesión participaron el presidente de la Comisión, Consejero Electoral José Eugenio Plascencia 
Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; la Secretaria Técnica Lucero Lugo 
Camacho, así como los representantes de los partidos políticos Movimiento Ciudadano y Morena.  (EUQ 1 y 
2) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2022/10/26/comision-juridica-del-ieeq-aprueba-reglamento-para-
organizacion-de-plebiscito-y-referendum/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/41381-aprueba-reglamento-para-mecanismos-
de-participacion-ieeq 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2022/10/26/aprueba-comision-juridica-del-ieeq-reglamento-para-
mecanismos-de-participacion/ 
 
https://www.expressmetropolitano.com.mx/aprueba-comision-juridica-reglamento-para-mecanismos-de-
participacion/ 
 
https://lalupa.mx/2022/10/26/aprueba-ieeq-reglamento-para-organizar-plebiscitos-y-referendums/ 
 
https://queretaro24-7.com/comision-juridica-del-ieeq-aprueba-reglamento-para-la-organizacion-de-
plebiscito-y-referendum/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CONECTAN A CORREGIDORA 
Carretera 413 es entrada a la zona metropolitana hacia y desde Palmillas, con 4 carriles y 3 puentes. (DQ 
principal) 
 
N: UN CAMBIO DE REALIDAD 
Entrega gobernador el Distribuidor Vial Santa Bárbara - Coroneo. (N principal) 
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AM: SE ENCARECE EL PRECIO DE LA VIVIENDA EN LA CAPITAL QUERETANA 
Viviendas se ha encarecido en la capital del estado de Querétaro, ya que se puede adquirir entre un millón y 
medio a dos millones de pesos, comentó el presidente del Consejo Estatal de Profesionales Inmobiliarios de 
Querétaro, Arturo Hernández Serrano. (AM principal) 
 
EUQ: COVID, CAUSA PRINCIPAL DE MUERTES EN EL ESTADO: INEGI 
En 2021 ocurrieron 4 mil 673 decesos por el virus, registra la sexta tasa más alta de defunciones en el país.  
(EUQ principal) 
 
CQRO: ENTREGA KURI DISTRIBUIDOR VIAL SANTA BÁRBARA CORONEO 
El gobernador reiteró que tanto el distribuidor vial de la carretera 413 como el viaducto que se encuentra en 
proceso de construcción en Santa Bárbara mejorarán la conectividad de la población que vive en la zona. 
(CQRO principal) 
 
PA: LEVANTAR VETO AL ESTADIO PIDE KURI 
Solicita el gobernador a la Federación Mexicana de Futbol abrir el Corregidora a partir de enero próximo y 
no en marzo como se decidió (PA principal) 
 
P: INSTALARON EN FRAY JUNÍPERO LAS CÁMARAS PARA APLICAR FOTOMULTAS 
La Secretaría de Seguridad Ciudadana estima que a mediados del mes de diciembre, inician las pruebas 
piloto para la aplicación de este esquema de control; el objetivo es, según Iovan Pérez, titular de la 
dependencia, inhibir los accidentes en la vía. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
DISTRIBUIDOR VIAL EN CORREGIDORA: CONECTAN LA CARRETERA ESTATAL 413 CON MUNICIPIOS 
El gobernador Mauricio Kuri entregó el distribuidor vial de la carretera estatal 413, en el municipio de 
Corregidora, el cual representó una inversión de 275 mdp. Este proyecto consistió en realizar un cruce eficaz 
y seguro; se realizaron excavaciones para corregir el trazo de la vialidad, mitigando el riesgo que existía y 
disminuyendo los tiempos de traslado, informó Fernando González, titular de la SDUOP. (AM, EUQ 6, CQRO 1 
y 2, PA 1 y 3, P 2)  
 
MAYOR DESARROLLO PARA CORREGIDORA CON LA ENTREGA DEL DISTRIBUIDOR VIAL DE LA 
CARRETERA ESTATAL 413: ROBERTO SOSA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, reconoció el trabajo que el gobierno de Mauricio Kuri 
lleva a cabo para mejorar la conectividad y que impacta beneficamente en el desarrollo de la entidad. Resaltó 
que con la entrega que hiciera el ejecutivo estatal del distribuidor vial de la carretera 413, Corregidora se 
convierte en una opción para quienes ingresan o salen de la zona metropolitana de Querétaro. (Poder 
Informativo) 
 
PREPARAN PAQUETE ECONÓMICO 2023 DE QUERÉTARO; PRIORIZARÁ SEGURIDAD Y OBRA SOCIAL 
El gobernador Mauricio Kuri indicó que se está trabajando en el proyecto de presupuesto 2023 para 
Querétaro, el cual será realista, que busca ahorrar e invertir en obra, dijo. El mandatario comentó que se le 
dará prioridad a la inversión de obra pública y social, seguridad y a la reactivación económica. (PA 3) 
 
FORTALECER AL INSTITUTO DEL TRANSPORTE CON LA LEY DE MOVILIDAD, PROPUESTA DE KURI 
El gobernador Mauricio Kuri afirmó que se está trabajando en la propuesta de la nueva Ley de Movilidad del 
estado que ofrecerá mayor apoyo y fortaleza al IQT.  Indicó que con esta ley se busca que el instituto recaude 
los ingresos del sistema de transporte y que ingresen más operadores al mismo, entre otras cosas. (Fórmula 
Qro.) 
 
 
 

https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2022/10/26/mauricio-kuri-entrega-distribuidor-vial-santa-barbara-coroneo/
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COMPLICADO, QUE TARIFA DEL TRANSPORTE DISMINUYA: GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri manifestó que en materia de transporte público colectivo, en ocho meses 
deberá haber concluido la implementación del nuevo sistema en por lo menos el 80% de las rutas y 
reconoció que, ante la inflación del 10% que se registra en el país, ve “complicado” que la tarifa del 
transporte disminuya.  “Ya subió el 20% el uso de la tarjeta (de prepago), que les agradezco mucho. Vamos 
sin prisa, pero sin pausa”, dijo. (CQRO 6)  
 
KURI NEGOCIA CON LA FEMEXFUT LEVANTAR EL VETO PARA EL CORREGIDORA 
El gobernador Mauricio Kuri, pedirá a la Federación Mexicana de Futbol que se reduzca el tiempo de veto al 
estadio Corregidora, para que los Gallos puedan jugar en el inmueble con público a partir de enero del año 
entrante para el inicio del Clausura 2023. El gobernador informó que sostuvo una reunión con el presidente 
de la Liga MX, Mikel Arriola, para solicitar que se analice la posibilidad de disminuir tres meses la sanción 
impuesta al estadio Corregidora, toda vez que derivado de los hechos de violencia del 5 de marzo pasado, el 
inmueble tiene un veto de un año. (P 4) 
 
EXHORTA CONTRALOR DEL ESTADO A TRABAJAR CON ÉTICA Y NO CAER EN DESHONESTIDAD 
Para no enfermarse de deshonestidad, hay que vacunarse con ética, aseveró el secretario de la Contraloría, 
Oscar García, durante la instalación del Comité de Ética de esta dependencia, con lo cual se avanza en el 
proceso de certificación de Gobierno con Valores, a fin de coadyuvar en la promoción e impulso de la cultura 
organizacional basada también en la integridad y la honestidad. (La de Hoy) 
 
INCREMENTARÁ PRESUPUESTO PARA BIENESTAR: HUMBERTO SEGURA 
Humberto Segura, director regional de Programas para el Desarrollo de la Secretaría de Bienestar, señaló 
que para el presidente dela República, AndrésManuel López Obrador, es una prioridad darle continuidad a 
los diversos programas que maneja esta dependencia, por lo tanto no hay duda de que pueda haber un 
incremento en el presupuesto del siguiente año. (NSJR 1 y 3)  
  

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN EN COMISIÓN REFORMA PARA REUTILIZAR DESECHOS DE OBRAS PÚBLICAS 
La Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones del Congreso de Querétaro aprobó la 
reforma que obliga a los constructores a reutilizar los recursos de demolición o excavación de las obras 
públicas, como la obra de rehabilitación de 5 de Febrero. “Se pretende que, a partir de ahora, en las obras 
como 5 de Febrero, pueda haber una reutilización de los recursos que salen de ahí. Muchas de las cosas que 
salen cuando se hace una demolición o una excavación, son cosas que se pueden reutilizar; solo que ahora 
será obligatorio”, precisó Gerardo Ángeles, diputado del PAN e integrante de la comisión. (CQRO 5, DQ 7) 
 
MUNICIPIOS DEBERÁN CREAR FONDOS AMBIENTALES, APRUEBAN DIPUTADOS REFORMAS EN 
COMISIÓN 
Los municipios deberán crear fondos ambientales, es la propuesta que se votará este jueves en sesión de 
Pleno en la LX Legislatura local, al estar dentro del paquete de reformas al Código Ambiental del estado 
aprobadas en sesión de comisión de Medio Ambiente y Cambio Climático. (DQ 7, EUQ 3) 
 
ECOLOGISTAS TAMBIÉN PIDEN REGULAR COHETES 
Los 18 municipios deberán contar con reglamentos para regular el uso de pirotecniaen el estado de 
Querétaro, expresó el diputado Ricardo Astudillo. (DQ 7) 
 
APRUEBAN EN COMISIÓN DECLARAR A OCTUBRE COMO EL “MES ROSA” 
En Querétaro, durante los últimos dos años, fallecieron 12 mujeres al mes a causa de cáncer de mama, 
expresó la diputada presidenta de la Comisión de Salud de la 60 Legislatura del estado de Querétaro, Dulce 
Ventura, motivo por el cual se aprobó en dicha comisión declarar a octubre como el “Mes Rosa”. Precisó que 
del 2019 al 2021, el 16.5% de las mujeres queretanas murieron por este padecimiento, lo que representa 
que durante los últimos dos años fallecieron 12 queretanas al mes. (CQRO 10)  
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BUSCAN GARANTIZAR LA DONACIÓN DE ÓRGANOS 
Diputados del Congreso local trabajan en un documento para obligar a que se respete el deseo de la gente, 
externado en vida, de donar órganos. La diputada Dulce Ventura expuso que la negativa de familiares para 
permitir la donación se genera aun cuando la persona dejó documentos legales en los que claramente 
manifestó su deseo por donar sus órganos. (EUQ 3)  
 
REGULARIZAR PREDIOS SERÁ MÁS FÁCIL: GARFIAS 
La nueva Ley de Regularización de Asentamientos Humanos Irregulares en el Estado buscará acortar los 
procedimientos en esta materia, a fin de que impulsar la certeza jurídica en las zonas que aún están 
pendientes de obtener su regularización en Querétaro, afirmó el diputado local integrante de la Comisión de 
Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones, Germaín Garfias. (ESSJR 2)  
 
OBLIGARÁN A CONSTRUCTORAS A DISPONER DE SU DESPERDICIO 
En sesión de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones aprobaron la iniciativa de 
ley que reforma y adiciona diversas disposiciones en materia de obra pública y economía circular, 
relacionada con el manejo de residuos en obras públicas. La propuesta es establecer la obligación por ley de 
que las empresas constructoras que ganen algún concurso de obra pública presenten un plan de manejo de 
los residuos y materiales que deriven de la construcción, modificación, demolición o ampliación de alguna 
estructura. (PA 6) 
 
PROPONEN UN FRENTE COMÚN PARA GANADEROS 
Es necesario que el Gobierno Federal y la bancada de Morena en la Cámara de Diputados se sensibilicen 
respecto a las condiciones en las que se encuentran laborando los ganaderos y productores de todo el país y 
así hacer un frente común para apoyar a este sector, afirmó la diputada federal por el II Distrito de 
Querétaro, Marcia Solórzano. (ESSJR 4) 
  

PODER JUDICIAL 
 
INICIAN OBRAS DE NUEVA SEDE DEL PODER JUDICIAL 
Fernando González SDUOP, informó que esta semana iniciaron los primeros trabajos de la obra de la nueva 
sede del Poder Judicial, que se lleva a cabo en la zona de Centro Sur. Se realizan acciones preliminares de 
esta obra que tendrá un tiempo de ejecución de 10 meses. Por otro lado, indicó que la última trabe del 
puente de Sombrerete se colocará en noviembre, con la finalidad de avanzar en esta obra. (Magazine) 
 

MUNICIPIOS 
 
“LOS EMPLEOS QUE GENERA LA INICIATIVA PRIVADA DEMUESTRAN EL DINAMISMO DE LA CIUDAD”: 
LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava asistió a la Sesión del Consejo Directivo de la Coparmex, en 
donde comentó a las y los integrantes que ante la incertidumbre que vive la economía mundial, en la capital 
se contempla un panorama favorable gracias a la autonomía presupuestal, a las finanzas sanas y a la certeza 
de las inversiones privadas. Asimismo, destacó que Querétaro es el único municipio en todo México con la 
calificación mxAAA, la más alta que otorga S&P Global Ratings, esto por la flexibilidad presupuestal, y agregó 
que es la 8va Ciudad con Mejor Potencial Económico en el ranking “Global Cities of the Future 2021/22”, 
gracias a que en el municipio se están creando el 3.2% de empleos del total nacional y el 61.3% a nivel 
estatal. (Soy Qro.) 
 
QUERÉTARO MANTIENE UNA ECONOMÍA FUERTE Y DE MODELO PARA OTROS MUNICIPIOS DEL PAÍS: 
NAVA 
El Municipio de Querétaro es un ayuntamiento autosustentable en materia financiera, prueba de ello es que 
más del 60 por ciento de sus recursos provienen de ingresos propios, señaló el alcalde Luis Nava, en el 
marco de su participación en la México Cumbre de Negocios 2022. (Fórmula Qro.) 
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DESCARTA SEGURIDAD PÚBLICA APLICACIÓN DE FOTOMULTAS 
En el municipio de El Marqués no se tienen contemplado el programa de fotomultas; sin embargo, se trabaja 
con autoridades municipales y estatales de Querétaro para la coordinación y operaciones del Anillo Vial 
Junípero Serra; vialidad que comprende andas demarcaciones. Así lo dio a conocer el secretario de SSPyTM, 
Javier Cortés, quien señaló que el tema de seguridad y tránsito en esta zona corresponde a PoEs. (DQ 9) 
 
RECONOCE NAVA A INICIATIVA PRIVADA POR LA GENERACIÓN DE EMPLEOS EN EL MUNICIPIO  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava asistió a la sesión del consejo directivo de la Coparmex. 
Durante la reunión, comentó que en la capital queretana hay un panorama económico favorable gracias a la 
autonomía presupuestal, las finanzas sanas y la certeza de las inversiones privadas. Recordó que Querétaro 
es el único municipio del país con nota mxAAA de Standard & Poor’s Global Ratings, la más alta que da la 
calificadora; además, es la octava ciudad con mejor potencial económico de acuerdo con el ranking Global 
Cities of the Future 2021/22, gracias a que en el municipio se crea el 3.2% de los empleos a nivel nacional y 
más del 61.3% a nivel estatal. (N 1 y 3, EUQ 2, PA 9)  
 
DIALOGA LUIS NAVA CON INTEGRANTES DE LA ALIANZA POR EL CENTRO HISTÓRICO EN QUERÉTARO  
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañado por varios Secretarios de su Gabinete, se 
reunió con integrantes de la Alianza por el Centro Histórico para escuchar sus planteamientos y trabajar 
juntos en la atención de las distintas actividades que ahí se desarrollan. (Voz imparcial) 
 
IMPULSA EL MARQUÉS DESARROLLO ORDENADO 
El municipio de El Marqués realizó la primera Mesa de Trabajo Interinstitucional en materia de Desarrollo 
Urbano para el Desarrollo Territorial Metropolitano, con la finalidad de discutir el crecimiento ordenado y 
atender la llegada de nuevas zonas habitacionales en ese municipio. Juan Manuel Guerrero, secretario de 
Desarrollo Sustentable, destacó que estas reuniones ayudarán a hacer frente ante el crecimiento 
demográfico que se registra en El Marqués. (EUQ 2)  
 
REALIZA EL MARQUÉS PRIMERA MESA DE TRABAJO INTERINSTITUCIONAL EN MATERIA DE 
DESARROLLO URBANO 
Como parte de los esfuerzos para tener un crecimiento ordenado, armónico, y atender la llegada de nuevas 
zonas habitacionales, el municipio de El Marqués realizó la primera Mesa de Trabajo Interinstitucional en 
materia de Desarrollo Urbano para el Desarrollo Territorial Metropolitano. (ADN) 
 
OBRA DE 35 MDP EN LA CALLE MEDIA LUNA 
El gobierno municipal de Tequisquiapan inició con los trabajos de rehabilitación integral de la calle Media 
Luna en el Barrio de San Juan, cuya inversión se tiene proyectada en 35.5 millones de pesos, beneficiando a 
más de 20 mil habitantes. El inicio de estas acciones estuvo a cargo del presidente municipal, Antonio Mejía 
quien aseguró que esta infraestructura había sido solicitada desde hace varios años por la población y es 
hasta hoy que se atiende a las necesidades básicas de los habitantes, con lo que también se da cumplimiento 
a un compromiso más de campaña. (ESSJR 7)  
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
PENA. Por cómo ocurrió, la muerte de la joven Florencia Nathaly en una carretera de Huimilpan despertó 
sospechas de familiares y amigos, más por los tiempos violentos que vive el país. No obstante, hay pruebas 
periciales que señalan que perdió la vida en la volcadura que sufrieron ella y su acompañante. PÉRDIDA. 
Hay peritajes forenses y dictámenes médicos de la Fiscalía que avalan que la causa de muerte son las 
lesiones provocadas por el fatal accidente cuando regresaban de una boda. Todo indica que las dudas que 
tiene la familia son esas que uno cuestiona a la vida después de una muerte tan repentina. Descanse en paz. 
INDOLENCIA. Donde casi no hay pruebas, ni narrativa y al parecer tampoco avances de la Fiscalía es en los 
pendientes de las ejecuciones en "El Rey" hace mes y medio y en el Starbucks de Milenio hace 1 semana. Ante 
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el silencio del fiscal, mejores instancias y personajes gubernamentales declaran que hay avances, pero de 
Alejandro Echeverría ni sus luces en estos casos. (DQ)  
 
BAJO RESERVA 
REAPARECE PACO GARRIDO JUNTO A MAURICIO KURI. Mauricio Kuri, nos comentan, sigue reuniéndose 
con diversos actores políticos, algunos de ellos ya en el retiro, como es el caso del ex gobernador Francisco 
Garrido Patrón. Don Paco, recordemos, encabezó la segunda administración panista en la historia de 
Querétaro, durante el periodo que comprendió de 2003 a 2009. Al encuentro, nos comentan, también asistió 
la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, quien colaboró con Garrido como titular de Educación, 
además de que ambos fueron compañeros en la Escuela Libre de Derecho. Como dato adicional, nos cuentan, 
Kuri se desempeñó como presidente de Canaco Querétaro cuando a Garrido le tocó despachar en la Casa de 
la Corregidora. NIETO ENCABEZA LAS PREFERENCIAS EN MORENA. A pesar de que tiene un buen rato que 
Santiago Nieto no aparece por Querétaro y de que a su grupo más cercano le fue muy mal en la elección de 
consejeros,  nos cuentan que el ex titular de la UIF aparece a la cabeza de las preferencias internas para ser 
candidato al Senado por Morena. De acuerdo a una encuesta telefónica, la carrera en el partido guinda es 
encabezada por Nieto con el 35.3%; en Santiago Nieto segundo lugar se posiciona Gilberto Herrera con el 
173%, mientras que en tercer lugar, con 14.4%, está la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, pese a que ha 
dicho que no tiene aspiración electoral y mucho menos con Morena. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RETIENEN UNIDADES DE TRANSPORTE PÚBLICO EN CORREGIDORA; YA HAY DENUNCIA ANTE 
FISCALÍA. El IQT confirmó que este martes 25 de octubre, alrededor de las 19:00 horas, un grupo de 
personas retuvo dos unidades del transporte público correspondientes a la ruta local L53, que brinda el 
servicio en la comunidad de Lourdes, Corregidora. Ante estos hechos, la empresa concesionaria Movil 
Qrobús, SA de CV, determinó que no existían condiciones para continuar con la operación, por lo que 
aproximadamente mil usuarios se quedaron sin la prestación del servicio; a las 10:00 horas de este 
miércoles, fueron liberados los autobuses y el servicio de transporte público se volvió a brindar con 
normalidad. Por lo anterior, Movil Qrobús y el IQT interpusieron las denuncias correspondientes ante la 
Fiscalía General del estado contra quien resulte responsable de un ataque a los medios de transporte y vías 
de comunicación, por retener, obstaculizar, alterar e interrumpir el servicio de transporte en la zona y contra 
actores específicos que incitaron estos delitos. NAVA SE REÚNE CON INTEGRANTES DE LA ALIANZA POR 
EL CENTRO HISTÓRICO. Que el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, acompañado por 
varios secretarios de su gabinete, se reunió con integrantes de la Alianza por el Centro Histórico para 
escuchar sus planteamientos y trabajar juntos en la atención de las distintas actividades que ahí se 
desarrollan. El alcalde aseguró que para dar puntual seguimiento al diálogo, se establecerán reuniones 
continuas con los integrantes de la Alianza por el Centro Histórico, así como, de manera directa, con las 
autoridades municipales de acuerdo con su competencia. DEFENDERÁN GRATUITAMENTE A SERVIDORES 
PÚBLICOS ANTE SANCIONES ADMINISTRATIVAS Que el Órgano Interno de Control del municipio de 
Querétaro firmó un convenio de colaboración de “Defensa administrativa” con el Colegio de Abogados 
Litigantes de Querétaro, AC, con el objetivo de brindar a cualquier servidor público el derecho a la defensa a 
través de un abogado profesional que de manera gratuita lo apoye frente a un proceso de sanción a nivel 
administrativo.  (CQRO 2)  
 
FUEGO AMIGO / CHAVO RUCO 
Al centro el re aparecido ex gobernador Paco Garrido, de chamarra, jeans y tenis, flanqueado por el 
mandatario estatal Mauricio Kuri y la secretaria de Gobierno Lupita Murguía, junto con los también 
modernos Rogelio Vega Vázquez Mellado y Mario Ramírez Retolaza, jefe del gabinete estatal y oficial mayor, 
respectivamente. Mucha juventud y experiencia acumulada. ¿A poco no? (PA 1)  
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / LA RECTORA EN LA ENCUESTA AL SENADO  
Por Juan Antonio del Agua 
De entre todos los nombres incluidos en la encuesta de Massive Caller publicada ayer en este periódico 
sobre los posibles candidatos al Senado de la República el que más se comentó fue el de TERESA GARCÍA 
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GASCA en el tercer lugar de la lista de Morena, después de SANTIAGO NIETO y GILBERTO HERRERA, a pesar 
de que la rectora de la UAQ ha negado interés en participar. (Por ahora). Agua de la Universidad, es buena de 
verdad. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS / REPITE NAVA COMO LÍDER EN RANKING DE ALCALDES 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
El presidente municipal queretano tiene 58.7 de aprobación: Consulta Mitofsky. Negocia Mauricio Kuri 
levantar para enero el veto a Gallos Blancos en el Corregidora. Se muestran juntos los 4 presidenciables del 
Partido Revolucionario Institucional. Encomienda Morena 4 estados para 2024 al dirigente perdedor 
Mauricio Ruiz Olaes. Encarrerado. Repite Luis Nava como líder en el ranking de Mitofsky sobre los alcaldes y 
alcaldesas de los municipios capitalinos del país, con 58.7 por ciento de aprobación. Así lo informa la 
consultora en su reporte de octubre, en donde el queretano refrenda el primer lugar alcanzado en agosto. El 
top ten lo integran los presidentes de Querétaro, Guadalajara, Mérida, Tlaxcala, Hermosillo, Saltillo, 
Chihuahua, Monterrey, Colima y San Luis Potosí, en ese orden. Y no se piense que la gráfica de Mitofsky es 
estática. En el comparativo agosto/octubre descendió el yucateco Renán Barrera Concha del segundo al 
tercer lugar y subió el tapatío Pablo Lemus Navarro del quinto al segundo con 57.1 de aprobación, a 1.6 de 
Luis Nava que sigue sumando medallas porque, como lo informamos ayer, está también a la cabeza de los 
posibles candidatos al Senado de la República, según Massive Caller y preside el único municipio de México 
con la calificación crediticia Triple A, de acuerdo con Standar & Poor ’s u Moodys. Por cierto, el último sitio 
nacional de la clasificación de Mitofsky lo ocupa el alcalde de Guanajuato, Guanajuato, Mario Alejandro 
Navarro, con 31.7 por ciento de aceptación. Datos interesantes porque los dos estados y sus capitales, 
Querétaro y Guanajuato, son vecinos cercanísimos, gobernados ambos por panistas y unidos por territorio e 
historia, pero Nava tiene el primer lugar y Navarro el último. Así de fácil. Así de difícil. -CASA DE 
GOBIERNO- Como es. Consternada se encuentra la sociedad queretana tras los hechos donde perdió la vida 
Florencia Nathaly, hoy se sabe con certeza que su muerte fue resultado de un hecho de tránsito cuando venía 
de una boda y pasaba por el municipio de Huimilpan. Así lo determinó la necrocirugía, pues fue una 
hemorragia aguda secundaria a politraumatismo, que -me dicen expertos- son propias de hechos de tránsito. 
Descanse en paz. -OÍDO EN EL 1810- Gallos Blancos. Entrado en las grandes obras de movilidad de la zona 
metropolitana -el Distribuidor Vial de la Carretera 413 y el Paseo 5 de Febrero- el gobernador Mauricio Kuri 
González se da tiempo para mantener la negociación con las autoridades de la Femexfut para abrir al público 
los juegos locales del Querétaro. El veto al Corregidora podría levantarse en enero y no en marzo. Ojalá. -
¡PREEEPAREN!-  Tricolores. Con los peores números de su historia y la alianza opositora en veremos, 
cuatro personajes del PRI se juntan y dan la cara: Claudia Ruiz Massieu y Beatriz Paredes, ex presidentas del 
partido, con el ex secretario de Economía Ildefonso Guajardo Villarreal y el ex secretario de Turismo, 
Enrique de la Madrid Cordero, hijo del ex presidente Miguel de la Madrid Hurtado. La foto, compartida en 
redes, los muestra sonrientes, en una terraza por cuyos amplios ventanales se advierte el emblemático 
Monumento a la Revolución. Qué bonito. -¡AAAPUNTEN!-  Mientras tanto. El presidente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno reaparición en las revelaciones de “El Martes del Jaguar” de la gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores, ahora con los supuestos acuerdos de “Alito” con Ricardo Monreal para -entre otras cosas- 
favorecer la elección de su hermano en Zacatecas. Otra raya al tigre. -¡FUEGO!- Va de nuez. ¿Estarán tan 
seguros de ganar en el equipo de Claudia Sheinbaum que le encargan la organización del proyecto en Colima, 
Hidalgo, Michoacán y Estado de México a Mauricio Ruiz Olaes, dirigente perdedor en la elección queretana 
de 2021? ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
AL TIEMPO / OTRA REALIDAD  
Por Ana María Arias Servín 
El Plan Estatal de Desarrollo 2021- 2027 de Querétaro, integra 65 objetivos en 6 ejes: salud y vida digna; 
educación, cultura y deporte; economía dinámica y prosperidad familiar; medio ambiente sostenible; paz y 
respeto a la ley y gobierno ciudadano. Hasta hoy, la puesta en práctica de la teoría no se refleja en el bolsillo 
del ciudadano común para hacerle más fácil y llevadera la vida, por ejemplo en el ámbito de la educación 
básica con simple voluntad podría evitarse el cambio obligado de uniformes escolares, de libros extras y una 
serie de cuadernillos y materiales, a veces hasta extravagantes y alentar el uso de material doméstico, 
reciclable, para trabajos manuales. Lo de la economía dinámica, si se nota entre los comerciantes de todo 
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tipo y tamaño, que en los últimos meses han subido los precios sin reparo ni control, ya ni siquiera se 
excusan en lluvias o heladas, simplemente le suben, duplican y triplican costos en los básicos, en los 
superfluos y en la comida preparada no se diga. Del medio ambiente sostenible ni hablar, por todos lados 
hay basura y cualquier solar es basurero porque los encargados o concesionados para recogerla, suelen ser 
selectivos y dejar la que no les parece; por aquí y por allá se ven árboles secos o con plagas o caídos o 
pésimamente mal podados, tanto así que arrasan con ellos; sigue la invasión de espacios protegidos, 
desmonte y quema de la poca vegetación, la espantosa contaminación generada por los camiones de carga y 
materialistas y todavía algunos de pasajeros, que a saber de qué beneficio o protección gozan para no portar 
ni placas y echar más humo que una ladrillera, igual de contaminantes persisten trituradoras de piedra y 
transformadoras de asfalto. Al final de cuentas a todo se acostumbra el ser humano, también a ver pasar 
cerros de papel impresos de promesas, lo que sí afecta y cansa es que el rubro de “paz y respeto a la ley y 
gobierno ciudadano” sea una tomada de pelo. Aquí un ejemplo: recientemente se informó que la PoEs (sic) 
recuperó en este año dos mil autos que fueron robados, y que  “una vez que los vehículos son identificados 
por los oficiales, se ponen a disposición de la autoridad competente, a fin de que se pueda realizar el 
procedimiento legal conducente y devolverlo a sus legítimos propietarios”, pues la ciudadanía afectada por 
este tipo de latrocinio, vive otra realidad, para nada le resulta fácil recuperar su auto y al contrario, a veces 
hasta acaba perdiéndolo definitivamente. Entre junio del 21 y junio del 22 se recibieron en la Fiscalía 4,327 
denuncias de robo de vehículo. En este año se han robado en Querétaro, 342 vehículos al mes o sea, entre 
once y doce diarios. Si bien es cierto que la mayoría están asegurados, también lo es que en cada robo hay 
una pérdida considerable al patrimonio del afectado, quien siempre acaba perdiendo a la hora de los ajustes. 
Muchos robos son con violencia causando un daño más en la salud física y mental, porque no fácilmente se 
repone la gente de un susto de esos, pero además del “glucosazo” hay quienes acaban perdiendo su vehículo 
enredados en la maraña burocrática de su posible recuperación cuando se involucra a algún corralón, bien 
sea porque el auto fue robado y abandonado o porque ahí fue llevado por las autoridades. Pareciera que no 
hay un esquema de cruce de información para que quien busque encuentre y no se quede acumulando el 
alojamiento forzado, porque aún habiendo reportado el robo en tiempo y forma y reportarse 
constantemente para saber si lo hubiesen encontrado, es decir, sin que sea responsabilidad de la víctima del 
robo, se suele acumular tal deuda con el corralón que a su dueño le resulta incosteable recuperarlo. 
Evidentemente este tipo de maniobras parecen hechas a propósito, ya se sabe que al menos en Querétaro los 
corralones tienen fama de abusivos y esto se nota desde que el corralón es eso, un espacio terregoso mal 
cuidado en todos los sentidos al grado que muchos vehículos son desvalijados ahí culpando de ello a 
malandros que entraron sin gran esfuerzo, pero cuyas cuotas aprobadas por el propio gobierno son aún más 
altas que si fuese estacionamiento seguro y techado, $28.27 pesos la primera hora para un auto, $9.72 hora 
adicional o $115.46 por día y $70.66 de 16 días en adelante. A esto, hay que agregarle arrastre y 
abanderamiento y lo que se incremente por el horario de oficina que tienen, que en sábado a mediodía ya no 
encuentra forma de recuperar su vehículo y si corre con suerte, entre semana y horas hábiles hay quien le 
atienda porque el único empleado se pierde hasta nuevo aviso. En fin, lo cierto es que eso de aplicar la ley 
sólo beneficia a los de siempre, nunca a los ciudadanos a quienes se les vacía la cartera a tres días de iniciada 
la quincena y la paciencia también. Lo dicho, otra realidad. (PA) 
 
EL FUTURO DE LAS CIUDADES 
Por Rodrigo Ruiz Ballesteros 
Trabajar en el futuro de las ciudades es una tarea que pocos políticos se atreven a realizar, las principales 
obras y acciones se enfocan la mayoría de las veces en el resultado inmediato y cortoplacista, motivado en 
gran medida por el interés en las próximas elecciones y la visión en el próximo cargo público. En Querétaro 
pasa todo lo contrario, las políticas públicas y las acciones de gobierno están diseñadas con una visión de 
futuro, con la intención de ser un escalón para que las generaciones más jóvenes puedan estar a la altura de 
lo que sucede en el mundo en cuanto a innovación y tecnología.Uno de los mejores ejemplos de esto es el 
proyecto BLOQUE, el próximo Centro de Innovación y Tecnología Creativa del Municipio de Querétaro que 
está pensado para acortar las brechas digitales y para garantizar el derecho a la tecnología de todas y todos 
los ciudadanos. En este sentido el pasado martes el alcalde Luis Nava participó en la 20* Edición de la 
México Cumbre de Negocios, compartiendo la visión que tiene Querétaro para el futuro de la ciudad y de 
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cómo poner la tecnología al servicio de las y los ciudadanos, logrando con esto mejorar la calidad de vida de 
todas y todos. (...) (EUQ) 
 
UNA FÁBRICA DE IDEAS EN LA CUARTA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL 
Por Carlos Contreras 
En 2016 Klaus Schwab, el fundador del Foro Económico Mundial, definió la cuarta revolución industrial de 
esta manera: “La Cuarta Revolución Industrial genera un mundo en el que los sistemas de fabricación 
virtuales y físicos cooperan entre sí de una manera flexible a nivel global”. Lo que caracteriza a esta 
revolución es la interacción entre dominios físicos y digitales: es decir, la barrera, otrora infranqueable, del 
mundo digital y el mundo real, se desdibuja. Esta nueva etapa está transformando la forma en la que vivimos, 
nos relacionamos, trabajamos y en la manera en que generamos ingresos. (...) (EUQ 2)  
 
LOS NÚMEROS DE NAVA  
Por Andrés González  
De los tres niveles de gobierno, el federal, el estatal y el municipal, es este último el más cercano al 
ciudadano, y es que por ahí pasan la mayor parte de los servicios y demandas que tiene la gente: limpieza de 
calles, alumbrado público, limpieza de drenes, arreglo y mantenimiento de parques y jardines, por solo 
mencionar algunos. La buena imagen de una ciudad parte de una máxima muy cierta y muy apegada a la 
realidad: Tenerla limpia de día e iluminada de noche. Con un solo día que no pase el servicio de recolección 
de basura a recoger lo que dejas frente a tu casa, basta para que te cause molestia. Con la luminaria que está 
frente a tu hogar y que falle, es suficiente para que la seguridad familiar se vea amenazada. Y es el cobro del 
predial, las licencias municipales de todo tipo – entre otros impuestos – los que te dan el derecho de exigir, 
nada es gratuito, desde luego. Por eso es también el municipio la instancia de gobierno a la que más se exige. 
Para cumplir con esa encomienda, el municipio de Querétaro es la instancia que más empleados requiere, es 
pues, el mayor empleador de Querétaro, mayor inclusive que el propio gobierno estatal. Y ser alcalde de una 
ciudad en crecimiento explosivo como lo es Querétaro, tiene un sinfín de perfiles y exigencias, las arriba 
citadas y que tienen encima la vista de más de un millón de personas, para que las cumpla, desde luego. El 
alcalde perfecto no existe, al menos no en nuestro país, sin embargo, si hay niveles de eficiencia y medibles 
además. De esto se encargan las casas encuestadoras o muestreos ciudadanos para tener una idea más o 
menos precisa de cómo se cumple o se camina en una responsabilidad, y hay muchas en el país, todas o la 
mayor parte ligadas con métodos o sistemas internacionales. En al menos seis de estas, el gobierno 
municipal de Querétaro que encabeza el presidente Luis Nava, sale bien posicionado y por lo regular, dentro 
del top ten de los mejores alcaldes del país. De estas salen varios tipos de mediciones, pero los que más 
interesan al ciudadano son la medición del ranking de popularidad, pero también el de eficiencia en los 
servicios que se deben prestar al ciudadano. Concretemos: Al municipio de Querétaro se le otorga la 
calificación más alta que maneja la casa Standard & Poor Global Ratings y que es la calificación mxAAA en el 
manejo presupuestal; la calificadora “Global Cities of the Future 2021/2022, la coloca como la octava ciudad 
a nivel mundial con el mayor potencial económico, gracias a que en el municipio se crean el 3.2 por ciento de 
los empleos a nivel nacional y más del 6.1 por ciento a nivel estatal. Pero viene otra que llama notablemente 
la atención. Se trata de la muy conocida y prestigiada encuesta Mitofsky, que en esta semana da a conocer los 
lugares de eficiencia de los alcaldes y alcaldesas de municipios capital de estado mejor calificados, y los hace 
en una interesante variante de los últimos tres meses, agosto, septiembre y octubre. Y el alcalde de 
Querétaro Luis Bernardo Nava, en porcentaje de aprobación ciudadana ocupa el primer lugar nacional como 
alcalde del municipio capital de estado, con un 59.1 de aprobación en agosto y de 58.7 en este mes de 
octubre. Esta le vale para ocupar el primer lugar entre 31 municipios que son capital de estado, por encima 
de administraciones con eficiencia como son Guadalajara, Jal. segundo lugar; Mérida en Yucatán, que ocupa 
el tercero o bien Tlaxcala, ciudad capital del estado del mismo nombre, que ocupa el cuarto sitio, por solo 
citar los punteros. Si bien – y esto es muy sabido – es que las encuestas son un retrato del momento en que 
estas se levantan, también es de destacar la coincidencia de las diferentes casas medidoras hacia el 
municipio de Querétaro. Esto y para los que aquí vivimos, si bien es motivo de orgullo, también lo es de 
exigencia y colaboración, porque a fin de cuentas somos ciudadanos y gobierno los que hacemos la imagen 
que de Querétaro se tiene en el país. Y aquí vamos todos en una tarea que se debe cumplir a diario.  (Códice 
Informativo) 
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CIERRA FILAS LA OPOSICIÓN EN SAN LÁZARO  
Por Héctor Parra 
Quedaron instaladas las Comisiones Unidas de Reforma Político-Electoral, Gobernación y Puntos 
Constitucionales; integradas por muchos más diputados que la mayoría de las legislaturas de los estados. Su 
misión: toda clase de reformas electorales. En el primer escarceo la oposición a los abusos del gobierno cerró 
filas: no a la reforma propuesta por AMLO. PAN, PRI y PRD, adelantaron que no apoyarán que se trastoque al 
INE ni al TEPJF. Movimiento Ciudadano se desmarcó, aunque también adelantó que no apoya la reforma 
destructora de los organismos electorales. En tanto que Morena y PT, inician con el falso argumento de que, 
la mayoría del pueblo de México exige la desaparición del INE y del TEPJF. Los debates sobre las reformas 
electorales serán prolongados, son más de 100 ocurrencias de las distintas bancadas, llamadas iniciativas, las 
que analizarán y dictaminarán. Harán amalgama de iniciativas; la mayoría se irá al cesto de la basura. La 
iniciativa que pretende destruir las instituciones democrática para crear un órgano electoral afín al gobierno 
de AMLO, será la “madre de todas las batallas”. Sobre ellas versaron los primeros posicionamientos de los 
coordinadores de las bancadas y dirigentes partidistas. Posiciones políticas totalmente encontradas: los 
oficialistas insistieron en la deformación de los nuevos organismos electorales; mientras que la oposición no 
acepta la iniciativa de AMLO, aunque están dispuestos a una reforma que mejore el marco electoral. Si 
mañana se votara la iniciativa de AMLO, no pasaría en la Cámara de Diputados. Morena no alcanzaría la 
mayoría calificada. Sin embargo, le sobra tiempo al gobierno para lograr doblar a más de alguno de la 
oposición o recurrir a la tradicional compra de votos. A eso le apuestan los morenistas y el gobierno del 
terror de la 4T. En abril de este año, AMLO dio a conocer en conferencia de prensa el contenido de su 
iniciativa. Horacio Duarte, entonces titular de la Agencia de Aduanas, fue la punta de lanza quien explicó a 
grandes rasgos la esencia de la iniciativa de contrarreforma electoral. Horacio Duarte, al ser sustituido en 
aduanas por un militar, se fue de segundo a la campaña de Delfina Gómez, aunque hay quienes apuestan a 
que podría ser el sustituto de Delfina si esta no levanta en las encuestas, por aquello de los “moches” cuando 
aquella fue presidenta municipal en Texcoco. Así el equipo que armó la iniciativa que ha sido reprobada en el 
primer asalto en las Comisiones Unidas de San Lázaro. AMLO y sus huestes van por reducir a cenizas las 
instituciones democráticas que tienen sustento en muchos años de lucha democrática y que lograron la 
independencia del gobierno. El presidente, sin embargo, desea regresar a los viejos tiempos, en los que el 
gobierno manipulaba las elecciones y de ser necesario dejar “caer el sistema”, para cambiar los resultados de 
una elección, como sucediera en la elección entre Carlos Salinas de Gortari y Cuauhtémoc Cárdenas 
Solorsano. Entonces Manuel Bartlett Díaz, era el presidente de la Comisión Federal Electoral, artífice, dicen, 
del fraude electoral. Por esa razón AMLO pretende regresar a los tiempos de los fraudes electorales; que el 
gobierno manipule las elecciones y sus resultados. Inició la carrera de resistencia para la reforma político-
electoral. La idea es cansar y doblegar a cuanto legislador se pueda de la oposición; de lo contrario ya los 
hubieran “aplastado”. En el camino habrá toda clase de trampas y subterfugios que utilizará el gobierno para 
alcanzar la tan anhelada votación calificada. Sería la primera aduana. Posteriormente los senadores podrían 
tener la solución. Mas, habiendo iniciado el maratón de discusiones sobre las más de 100 iniciativas, es claro 
que, como quedaron las posiciones al inicio de la competencia, si no cambian las cosas, el fracaso está 
anunciado: no pasará la iniciativa presidencial. Aunque Mario Delgado afirma que, de prosperar la iniciativa 
de AMLO, es “garantizar un órgano donde exista mayor imparcialidad”. De acuerdo con la cínica declaración 
del dirigente morenista, ellos y sus aliados no quieren la total imparcialidad; no, solo aspiran a una mayor 
imparcialidad, lo cual significa que están dispuestos a tolerar “poca imparcialidad”. Mario Delgado Carrillo, el 
tramposo y fraudulento de siempre; se tropezó con sus propias palabras. (Códice Informativo) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 



 

Coordinación de Comunicación Social 11 

JUEVES 27 DE OCTUBRE DE 2022 

 
 

 


